



SECRETARIA DE EDUCACION
SUBSECRETARIA DE EDUCACION ESTATAL
DIRECCION DE EDUCACION SUPERIOR



UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CLAVE: 07PSUU0075W

RVOE: PSU-174/2013 VIGENCIA: A PARTIR DEL 01 DE MARZO 2013

“INCIDENCIA DE TOXOCARA CANIS EN EL EJIDO DE IGNACIO ZARAGOZA EN EL MUNICIPIO DE FRONTERA HIDALGO, CHIAPAS.”

PARA OBTENER EL TITULO PROFESIONAL DE:
LICENCIADO EN MEDICINA VETERINARIA Y
ZOOTECNIA

PRESENTADO POR:
PRISCILA ALEJANDRA MUÑOZ DE LEON
FATIMA GUADALUPE LOPEZ MORALES

ASESOR DE TESIS:
SERGIO CHONG VELAZQUEZ

COMITAN DE DOMINGUEZ, CHIAPAS; AGOSTO 2024

SECRETARIA DE EDUCACION
SUBSECRETARIA DE EDUCACION ESTATAL
DIRECCION DE EDUCACION SUPERIOR

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

CLAVE: 07PSUU0075W

RVOE: PSU-174/2013 VIGENCIA: A PARTIR DEL 01 DE MARZO 2013

“INCIDENCIA DE TOXOCARA CANIS EN EL EJIDO DE IGNACIO
ZARAGOZA EN EL MUNICIPIO DE FRONTERA HIDALGO, CHIAPAS.”

PARA OBTENER EL TITULO PROFESIONAL DE:
LICENCIADO EN MEDICINA VETERINARIA Y
ZOOTECNIA

PRESENTADO POR:
PRISCILA ALEJANDRA MUÑOZ DE LEON
FATIMA GUADALUPE LOPEZ MORALES

ASESOR DE TESIS:
SERGIO CHONG VELAZQUEZ

COMITAN DE DOMINGUEZ, CHIAPAS; AGOSTO 2024

“PREVALENCIA DE TOXOCARA CANIS EN EL EJIDO DE
IGNACIO ZARAGOZA EN EL MUNICIPIO DE FRONTERA
HIDALGO, CHIAPAS DE ENERO A AGOSTO DEL 2024”

DEDICATORIA

Por permitirme haber llegado hasta aquí aun en los momentos mas difíciles; gracias por no haberme soltado jamás.

A mi hijo: Querido Gabriel, gracias por ser la razón que día a día ha logrado mantenerme de pie. Ser tu mama ha sido mi trabajo mas importante hasta el día de hoy y lo será siempre. Gran parte de este logro te pertenece a ti. Eres la pieza mas importante de este rompecabezas y la razón diaria para vivir. Perdóname por todas las veces que te ha faltado tu madre: todo este sacrificio ha sido únicamente para ti. Tu vida salvo mi vida y aun no lo sabes.

A Francisco Muñoz: Papa, todo lo que he aprendido en este mundo siempre fue gracias a ti y a mama. Todos los sacrificios y dificultades que tuviste que pasar para que hoy día estemos aquí: gracias por no dejar de creer en mi incluso cuando no lo merecía. Algún día entenderás que eres mi más grande héroe y lo que aspiro a ser todos los días, te amo siempre.

Mama: Gracias por no soltarme. Gracias por seguir apostando por mí. Por amarme, por cuidarme y por ocupar un lugar con una responsabilidad que a mí me correspondía. Gracias por estar para nosotros y por qué no has desistido, tu amor de madre ha sido tan grande que logro trascender a Gabriel y a mí. Mi compañera incanzable y mi amor mas fiel. Eres mi mas grande fuerza; siempre habitas en mí.

A Dios: En primer lugar, siempre. Me has mantenido viva por un propósito, espero que esto sea parte de eso. Me has dado muchas oportunidades para seguir viviendo; gracias por el privilegio de respirar un día más y por permitirme este logro profesional. Gracias por escuchar mis oraciones, mis suplicas y por ser mi consuelo; tu eres Dios siempre fiel. Contigo todo me es posible; sin ti, estoy perdida.

Siempre suya, Ale.

INDICE

INTRODUCCIÓN

Toxocara Canis es un parasito helminto de la familia toxocaridae que ataca regularmente al intestino de sus hospedatarios. Dentro de sus características podemos mencionar que Toxocara Canis se trata de un nematodo que va desde los 9 a 18 centímetros y presenta una coloración blanco amarillenta siendo uno de los parásitos mas comunes entre perros y gatos y eventualmente logra infestar al humano convirtiéndolo en un parasito con capacidades zoonóticas.

Ignacio Zaragoza es una comunidad rural ubicada en el municipio de Ignacio Zaragoza en Frontera Hidalgo; Chiapas. Se encuentra ubicado está situado a 4.3 kilómetros de Frontera Hidalgo, que es la localidad más poblada del municipio, en dirección Norte y colinda con Ciudad Hidalg. Ignacio zaragoza es considerada aun un territorio ejidal. Tiene un numero de 2,893 habitantes.

En la colonia de Ignacio Zaragoza y sus alrededores ha existido la problemática de incidencia y prevalencia de este parasito debido a la sobrepoblación de perros callejeros. Una de las poblaciones recurrentemente afectadas se trata de los infantes en un rango de edad de 5 a 9 años los cuales tienen comunicación constante con sus mascotas quienes en su mayoría son infectados por los animales no domésticos. En este documento recopilaremos la información necesaria para identificar a lo población que tienen en común haber sido infectada por un nematodo.

ABSTRACT

Toxocara Canis is a helminth parasite of the toxocaridae family that regularly attacks the intestine of its hosts. Among its characteristics we can mention that Toxocara Canis is a nematode that ranges from 9 to 18 centimeters and has a yellowish white color, being one of the most common parasites among dogs and cats and eventually manages to infest humans, turning it into a parasite with zoonotic capabilities.

Ignacio Zaragoza is a rural community located in the municipality of Ignacio Zaragoza in Frontera Hidalgo; Chiapas. It is located 4.3 kilometers from Frontera Hidalgo, which is the most populated town in the municipality, in the north direction and borders Ciudad Hidalgo. Ignacio Zaragoza is still considered an ejidal territory. It has a number of 2,893 inhabitants.

In the Ignacio Zaragoza neighborhood and its surroundings there has been a problem with the incidence and prevalence of this parasite due to the overpopulation of stray dogs. One of the recurrently affected populations is infants in the age range of 5 to 9 years who have constant communication with their pets, most of whom are infected by non-domestic animals. In this document we will compile the necessary information to identify the population that has in common having been infected by a nematode.

CAPÍTULO 1

ANTECEDENTES

En el año de 1950 Wilder describió por primera vez la enfermedad de toxocariosis y lo identifico mediante un granuloma en la retina de un niño, esto cambia 2 años más tarde cuando Beaver reportó casos de una enfermedad multisistémica, crónica y severa, asociada a hipereosinofilia. En los años 70 se descubrió que habían alrededor de 11 especies de toxocara de los cuales solamente 2 afectaban al ser humano; *Toxocara Cani* y *Toxocara Cati*.

Toxocara es un gusano redondo intestinal que pertenece a la familia de los Nematodos. Las características de los gusanos adultos; tienen un color rosa y una forma cilíndrica y en la parte anterior del cuerpo presentan una boca provista de tres labios bien desarrollados y unas aletas. Los machos y las hembras se diferencian entre si por el tamaño: los gusanos hembra tienen una longitud de 5 a 10 centímetros y los machos de 4 a 6 centímetros.

El perro y el gato son el huésped definitivo en donde los parásitos adultos viven en el lumen del intestino delgado de estos animales domésticos

que se presenta en forma asintomática o con diversas manifestaciones, como compromiso respiratorio, eosinofilia, fiebre, hepatomegalia, esplenomegalia, hipergamma-globulinemia, adenopatías, afectación del sistema nervioso central, miocardio y piel, pudiendo ser incluso mortal.

Toxocariasis es el término clínico utilizado en la infección por *Toxocara canis* o *Toxocara cati*, se trata una enfermedad zoonótica que se puede caracterizar por síntomas reumáticos, neurológicos o asmáticos; causada por el gusano redondo del perro y zorro a quien corresponde *Toxocara canis* y del gato a *Toxocara cati*.

La forma de transmisión de toxocara al humano se produce principalmente al ingerir huevos infectados con larva infectante que pueden estar presentes en el suelo, por ingesta de agua o alimentos contaminados, carne cruda, vísceras o por contacto con los canidos infectados por toxocara mediante zoonosis. *Toxocara* incluso tiene una afinidad por el intestino delgado, aunque las larvas migratorias pueden hallarse en la cavidad intestinal y en numerosos órganos como pulmones, ojos, corazón, hígado, etc.

Toxocariasis es el término clínico utilizado en la infección por *Toxocara canis* o *Toxocara cati*, se trata una enfermedad zoonótica que se puede caracterizar por síntomas reumáticos, neurológicos o asmáticos; causada por el gusano redondo del perro y zorro a quien corresponde *Toxocara canis* y del gato a *Toxocara cati*.

En México los primeros estudios para detectar *Toxocara Canis* se llevaron a cabo en la década de los sesenta. La primera publicación conocida fue hecha por el Doctor Martín Báez en 1960. Descubrió que *Toxocara* en los humanos causa una enfermedad zoonótica llamada toxocariasis y que tiene dos manifestaciones clínicas; larva migrans visceral y larva migrans ocular. Estudios clínicos desarrollados por el Dr. Molina Pasquel y Díaz Muñoz en ese mismo año acompañaron la investigación de Martínez Báez al identificar al primer caso de Toxocariasis en una Fémica de mediana edad que presentaba Hepatomegalia y granulomas hepáticos.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

TOXOCARA

MUNDIAL

Al nivel mundial toxocara canis y cati ha sido un parasito poco estudiado y poco tratado en su mayoría de forma empírica, por lo cual su conocimiento con respecto al tratamiento ha sido poco cuestionado. En el municipio de Girardota, Antioquia, en el año 2021, se realizo un estudio El aumento en la adquisición de animales de compañía, y se corrobora la tenencia irresponsable en este caso del perro (canis lupus familiaris) que conlleva a los malos hábitos de recolección de heces en lugares públicos, aumentan los riesgos de transmisión de enfermedades zoonóticas.

Al identificar nuestro común denominador, se descubrió que la transmisión de enfermedades zoonóticas por parte de (Canis lupus familiaris) es un factor de riesgo en la salud pública, se realizó un estudio donde se pretende analizar la prevalencia de los diferentes agentes parasitarios zoonóticos que se encuentran en la heces de los canidos del municipio de Girardota. El Estudio realizado a descriptivo transversal en el cual se realizaron 305 coprológicos Para el cual este se utilizaron técnicas coproparasitológicas las culés fueron frotis directo y técnica de Mac máster municipio.

Los estudios se realizaron en las oficinas de la secretaria de medio ambiente y desarrollo rural del municipio y en los resultados se logró evidenciar la presencia de parásitos zoonóticos en los caninos del estudio, las cuales se observó que 51.47% de las muestras realizadas a las heces resultaron ser positivas para parásitos zoonóticos tales como Ancylostoma caninum, Dipylidium caninum, Toxocara canis y que el 48.52% se encontraban libres de estos parásitos. América latina.es de vital 6 importancia la implementación de estrategias de educación frente al fecalismo canino.

NACIONAL

En nuestro país en específico la información sobre toxocara es aun mas nula., debido a que las enfermedades que causa no son de reporte obligatorio, ni de vigilancia convencional o de notificación inmediata y en la actualidad no existe un departamento gubernamental enfocado en el cuidado y prevención para el toxocara como lo hay para enfermedades como la fiebre aftosa bovina, la rabia o la tuberculosis.

La primera vez que hubo un reporte de toxocara en nuestro país corria el año de 1960 y siendo el segundo 30 años después en 1990. Los estudios que se realizaron después de ellos no solo fueron escasos si no también variaban mucho en rangos de edad seis en población pediátrica y ocho en adultos; los informes fueron solo de cuatro estados de México; específicamente en el centro del país, en comunidades de escasos donde el denominador solia hacer el fecalismo canino.

HIPÓTESIS

“LA PROFILAXIS PREVENTIVA EN LOS ANIMALES DE COMPAÑÍA REDUCE EL RIESGO DE CONTAGIO DE TOXOCARA CANIS Y CATI TRANSMITIDO POR MASCOTAS”

OBJETIVOS

OBJETIVO GENERAL

Estudiar las incidencias de *Toxocara Canis* en caninos domésticos y no domésticos para mejoría de la salud pública mediante la recopilación de información en escuelas, hospitales y laboratorios clínicos.

OBJETIVOS ESPECIFICOS

Recopilar información sobre *toxocara* para identificar posibles causas mediante la recopilación de información en fuentes primarias

Identificar a la población infectada de *Toxocara Canis* para detectar la prevalencia mediante la documentación en organismos públicos.

Elaborar un plan de recomendaciones para la prevención de *Toxocara Canis* y *cati* mediante la información obtenida de los organismos públicos.

PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN

¿Cuál es el índice de prevalencia de toxocariasis en la comunidad infantil no mayor de 5 años?

¿Qué niveles de incidencia de toxocara canis podemos encontrar en la población infantil de Ignacio zaragoza?

¿Es una comunidad rural un mayor foco de incidencias para Toxocariasis?

JUSTIFICACIÓN

Toxocara.

Toxocara es un nematodo de la familia Ascarididae que se encuentra distribuido por todo el mundo y que cuenta con mayor presencia en países de bajo desarrollo siendo México un país latente en el nivel de contagio de Toxocara. A la patología producida por Toxocara se le conoce mundialmente como “Toxocariasis” La población infantil es justamente la comunidad más susceptible a adquirirla.

Se ha descrito a Toxocara como el principal causante de una de las enfermedades zoonóticas de grado parasitario más importante a nivel mundial debido a su tipo de transmisión y a su fácil contagio, representando un riesgo potencial creciente para la salud pública, especialmente en comunidades de bajos recursos, ya que en estas comunidades los niños tienen mayor contacto con las mascotas en su mayoría perros (Olave et al., 2019).

La Organización Mundial de la Salud ha determinado que esta enfermedad afecta a todo mundo con indicadores comunes tales como: malas condiciones higiénico sanitarias, ubicación geográfica, estatus social, posición económica; generando un riesgo para las personas ya que dan lugar a tener hogares con mascotas parasitadas. Los huevos de Toxocara pueden contaminar el agua y los alimentos destinados para consumo humano.

Datos científicos describen a *Toxocara canis* como el causante de una de las enfermedades zoonóticas parasitarias más importantes a nivel mundial, ya que el contacto entre humano y animal es demasiado estrecho especialmente en niños menores de 5 años; una de las razones por las cuales es importante priorizar la educación sanitaria en niveles de preescolar para inculcar buenos hábitos de higiene los cuales involucran al lavado de manos, la desinfección constante de áreas públicas, el aseo correcto del entorno entre otras.

Una de las principales acciones a tomar es la concientización de los propietarios de mascotas sobre la recolección correcta de las heces de mascotas en vías públicas como son patios, calles o incluso parques; con esto viene una concientización de los propietarios para desparasitación a sus mascotas como mínimo cada 6 meses o 3 veces al año para evitar problemas de endoparásitos y ectoparásitos y prevenir toxocara.

Las investigaciones antes realizadas han evidenciado que toxocara afecta primordialmente a los infantes de entre 3 a 7 años y la mayor parte de su transmisión se debe a que los niños pequeños suelen consumir tierra contaminada con heces de animales que contienen huevos de toxocara, así como también el consumo de agua infectado por el estado larvario infectante del nematodo o el pelo del animal infectado.

Esta investigación ha sido enfocada en el impacto de toxocara en la población infantil del ejido Ignacio Zaragoza municipio de Frontera Hidalgo; Chiapas. Toxocariasis ha sido catalogada como una de las cinco enfermedades desatendidas con más importancia en América Latina según informes de la Organización Mundial de la Salud. De un número aproximado de 200 casos de zoonosis infantil 50 de ellos se deben a la transmisión por caninos.

El objetivo de abordar una enfermedad desatendida como Toxocariasis es el identificar al agente hospedador, a los vectores con capacidad de infectar y a las medidas de prevención necesarias para poder prevenir una zoonosis infantil en el ejido siendo este una comunidad rural que solamente cuenta con un servicio de salud pública y dos servicios de salud privada. Cuenta con dos jardines de niños y 1 escuela primaria.

En el desarrollo de esta investigación se buscará identificar mediante una compilación de datos, estadísticas y entrevistas a diferentes grupos infantiles en riesgo que existen dentro de la comunidad ejidal de Ignacio Zaragoza donde con ayuda del sector salud y las autoridades educativas de esta colonia se llevara a cabo una investigación en el alumnado de entre 3 a 5 años de edad con el consentimiento de los padres de familia.

